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当小山村接入 5G 网络，
村民们的看病就医会发生什么
改变？7月7日，记者一行在浙
江省杭州市，走访了青山环抱、
绿水萦绕的淳安县，看到了那
里的变化。

上午9时许，在淳安县第
二人民医院医共体枫树岭分院
下姜村卫生室内，借助 5G远
程会诊平台，村医方民志帮助
患者姜大爷发起会诊。屏幕
中，他们的老朋友，浙江大学医
学院附属第一医院副院长魏国
庆、淳安县第二人民医院全科
医师余军民相继上线。

“2011年，姜大爷曾接受
心脏瓣膜置换术，近期出现脑
梗。初步判断，脑梗原因是华
法林没有规范服用。”余军民调
阅电子病历后，介绍道。魏国
庆顺势问诊：“姜大爷，您的脑
梗有哪些表现？有没有溶栓？”
听后，姜大爷面向屏幕，挥挥
手，挪挪脚，向魏国庆展示四肢
活动能力。

经过问询，魏国庆与余军
民确定了治疗方案：控制血脂、
血糖，尽早接受溶栓治疗。姜
大爷接下来的治疗在淳安县第
二人民医院就能完成，在浙江
大学医学院附属第一医院的技
术帮扶下，该院已具备开展溶
栓的技术条件。

上午11时，淳安县第一人
民医院放射科里，主任吴海虹
与科室人员探讨疑难病例。吴
海虹操作鼠标，下拉院区列表，
屏幕上显示出4家县级医院和
10家乡镇卫生院。“基层通过
5G网络上传医学影像报告后，
由我们判读，给出诊断意见。”
吴海虹正说着，屏幕右下角闪
现弹窗。“这提示有一份报告待
会诊，是膝关节正侧位片。”吴
海虹告诉记者，该院建立了医
学影像会诊中心，科室每日会
诊基层影像报告60余份，定期
对基层影像技师开展线上培

训，为的是提升基层诊断能力，
减少误诊、漏诊。

淳安县第一人民医院检验
科同样接收来自乡镇卫生院的
送检样本。在临床检验中心，
有一台体积庞大而运作精细的
医疗设备——自动化免疫发光
流水线，流水线包括轨道模块、
进出样模块、接样模块、前处理
模块、单机检测模块、封膜保存
模块。

记者看到，装满血液样本
的试管架被推入进样舱后，机械
抓手提取样本并放置于不同的
轨道，随后样本似一名名乘客，
在全封闭运输轨道上，根据不同
的检验项目，被运送至不同的终
点站，也就是各个单机检测模
块，完成各自的检验旅程。

“流水线可对标本进行实
时、精确、定位管理，全封闭运
输轨道有利于维持检测体系内
的环境稳定，确保结果精准。”
该院检验科主任李奕萍说，检
验后仅需5分钟，检验报告就
能回传至乡镇卫生院。此外，
长轨道将各个单机检测模块相
互连接，实现一次采集多次检
验，可减少患者的采血管数。

□本报记者 赵星月 郑纯胜

当小山村接入5G网络

①7月7日，浙江省杭
州市淳安县下姜村村口。

②下姜村村医方民志
向记者讲述 5G 医疗进入
山村后为村民带来的医疗
便利和保障。

③淳安县第一人民医
院放射科，基层机构通过
5G 网络上传医学影像报
告后，由放射科医生判读，
给出诊断意见。

④淳安县第一人民医
院临床检验中心内，检验
医师准备把样本放入自动
化免疫发光流水线内。

本报记者张丹摄
①①

②②

③③

□新华社记者 李嘉 王镜宇

国家体育总局办公厅、教育部办
公厅与国家发展改革委办公厅日前下
发《关于提升学校体育课后服务水平
促进中小学生健康成长的通知》，将啦
啦操与足球、篮球、排球、乒乓球、羽毛
球、田径等项目一起列为体育课后服
务活动课程应设项目。

节奏动感的音乐，青春洋溢的舞
步，作为一个新兴项目，啦啦操近年来
风靡国内中小学，各类赛事在全国遍
地开花，成为校园里一道风景线。

门槛不高

中国中学生体育协会（中体协）操
舞分会秘书长、北京一零一中学教师
马建介绍说，啦啦操项目在校园里普
及得非常快，因为它普适性强，对场
地、器材和学生的身体条件要求不高，
可以面向全体学生。

马建表示，啦啦操分为舞蹈啦啦
操和技巧啦啦操，舞蹈啦啦操相对简
单易上手，推广普及比较容易，人数上
既可以是两个人的小团体也可以是上

千人参与，加上服装、音乐的配合，感
染力强，适合在大课间开展或者在校园
活动中表演，成为校园文化的一部分。

郑州市中小学操舞协会秘书长巩
凡介绍说：“啦啦操在郑州开展得非常
好，全市有280支学校代表队，参与人
数超过3000人，几乎每个学校都有啦
啦操社团。”

宁夏回族自治区学生体育艺术协
会两操分会负责人朱桃介绍：“宁夏从
2018年至今举办了两届阳光体育大课
间评选活动，其中啦啦操也是大课间项
目之一，全自治区几乎每所学校都做
啦啦操。”她表示，啦啦操运动强度适
中，音乐节奏感强，学生之间有互动，
提升了整体氛围，特别受学生欢迎。

马建说：“啦啦操项目2020年被
纳入中小学比赛体系里，去年中体协
举办了线上比赛，虽然因疫情原因筹
备时间比较仓促，但还是有151所中

小学的5000多人参加了比赛。”

赛事丰富

啦啦操在国内的蓬勃发展离不开
赛事的支撑。从校级、区级比赛，到市
级、省级、全国性赛事层层铺开。在中
体协专注中小学校园赛事体系的同
时，中国蹦床与技巧协会啦啦操分会
每年也针对在校学生组织大量比赛。

啦啦操项目最初进入国内时，定
位更多是篮球场上比赛中断时的一种
表演形式。如今，虽然一些学校的队
伍依旧沿用着“啦啦队”的名称，但啦
啦操已逐渐告别为其他项目加油助威
的绿叶身份，成为校园体育的新宠。

成立于2005年的广东省番禺中
学啦啦队建队的契机就是因为篮球，
如今已经从最初的课后社团发展为校

运动队，获得过多项全国性奖项，在
2009年、2011年两次代表中国赴美
国参加世界啦啦操锦标赛。

番禺中学啦啦队教练李茜从
2020年起担任中体协操舞分会啦啦
操项目负责人。她说：“啦啦操比赛非
常多，有广东省、广州市的比赛，也有
全国啦啦操联赛这样的全国性比赛，
全国中学生运动会这类综合赛事也设
有啦啦操项目。”

郑州市第十四高级中学的“飞象
啦啦队”2006年建队，每年都会参加
国内各级比赛，先后四次赴美国参加
啦啦操世锦赛。

从兴趣出发

“飞象啦啦队”的成功受益于当地
政策。曾是专业体操运动员，如今是

“飞象啦啦队”教练的巩凡介绍，在教
育局和学校支持下，郑州市第十四高
级中学在中考时可以招收啦啦操特长
生，每一年级30到40人，编入啦啦操
专业班，按照专业课的模式练习舞蹈
啦啦操和技巧啦啦操。

不过，能够通过啦啦操升学的毕
竟只是极少一部分，更多学生练习啦
啦操还是从兴趣出发。在繁重的课业
面前，兴趣爱好难免受到影响。

李茜表示，番禺中学啦啦队的学
生在高三大多会选择离队，专注高
考。但不少人进入大学后会回归啦啦
操，加入校队或自己组建队伍。

马建说，类似啦啦操这样的校园
体育项目的发展也反映了时代的发展
和政策的变迁。拿北京一零一中学来
讲，1963年学校搞业余训练组建了体
操队，以单双杠为主，后来又根据高水
平运动员招生政策的变化办过艺术体
操队和健美操队。两年前，高校高水
平运动队不再招收健美操项目的运动
员，学校把发展方向转向了啦啦操。

“校园体育的发展是以学生为核
心，啦啦操的兴起主要还是因为入门
容易、学生们感兴趣。随着时代发展，
也许将来会有新的项目取代啦啦操，
这都是很自然的事情。”马建说。

啦啦操为何成校园体育新宠
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长春

“四个服务”
提升工作实效

本报讯 （特约记者杨萍 通讯
员孟莉）服务企业，服务人才，服务基
层，服务群众。日前，吉林省长春市卫
生健康委全面开展“四个服务”，深化

“服务提升年”建设工作实效。
在服务企业工作中，该委开展行

政许可要素“一次性告知”，规范办理
公共场所卫生许可流程及材料，提供
高效、规范、便捷的政务服务。该委还
为企业疫情防控工作开展服务指导，
提供职业健康政策公益咨询服务、现
场职业病危害因素辨识等服务。在服
务人才工作方面，该委加强与高校等
的合作，组织开展全科医生转岗培训，
按照医、护、药、技、管等不同类别合理
设置岗位，实行竞聘上岗。在服务基
层方面，该委建立党建联盟、医联体、
多联体，实现医疗健康服务水平跨越
式提升。该委组织第三批基层医疗卫
生机构上线智医助理，加强城市医疗
集团建设，通过下沉医疗资源、培养基
层骨干等，帮扶基层提高诊疗服务能
力，打造“城区10分钟急救圈”。在服
务群众方面，该委深入基层调查研究，
力求为市民提供更加智能化、便捷化
就医和健康服务。

重庆

推动医疗服务
供给更优质

本报讯 （通讯员杨莉 特约记
者陈英）近日，记者从重庆市卫生健康
委获悉，未来5年，重庆将加快成渝两
地三甲公立医院检查检验结果全互
认、远程诊疗一张网、“120”调度指挥
互派互通，推进双城经济圈医疗一体
化，推动医疗服务供给更优质。

据了解，未来 5年，重庆将围绕
“让百姓看病就医更方便、更舒心、更
省钱”的目标，着力国家医学中心建
设、成渝地区双城经济圈建设，完善医
疗体系大布局，展现医疗服务高质量，
推动卫生健康事业高质量发展。

“十四五”期间，重庆将坚持高、
中、低3个层次联动发力。通过创建
国家医学中心、国家区域医疗中心，
实现高端引领。到“十四五”末，全市
三级医院达到100家，每个区县至少
分别建成1家三级综合医院、二甲以
上中医院、标准化妇幼保健机构，实
现中端支撑。建成80家城市社区医
院、120个区县域医疗次中心，推动
乡镇卫生院中医馆全覆盖，实现基层
兜底。

此外，重庆将开展二级、三级公
立医院绩效考核，分梯次打造国家、
市级、区县临床重点专科，推进医疗
服务同质化。突出平战结合，加强人
员储备，加快应急医院、方舱医院建
设，进一步优化完善应急预案、优化
救治体系，推进重大疫情医疗救治能
力精准化。

保定

加快建设
紧密型医共体

本报讯 （特约记者肖建军 通
讯员杨雅琴）近日，河北省保定市召开
紧密型县域医共体建设工作推进会，
提出通过组建医疗卫生集团，推进紧
密型县域医共体建设，力争到 2023
年，县域62%的患者愿意留在基层医
疗卫生机构就诊，90%的患者愿意在
县域内医疗卫生机构就诊。

保定市卫生健康委主任庞颖介
绍，该市持续推进紧密型县域医共体
建设改革，逐步构建分级诊疗格局，明
确要求唐县、易县、高阳县、顺平县、阜
平县、清苑区等县（区）在今年年底前
必须建成紧密型县域医共体，接受省
考核验收，其他县（市、区）接受市级考
核验收。目前，保定市8个试点先行
县和涞水县、博野县已挂牌成立医疗
卫生集团，唐县、易县和顺平县实现医
保打包支付。

记者了解到，易县自1月18日成
立医疗卫生集团以来，今年上半年，门
诊量达48万人次，同比增长36%；医
疗收入为2.1亿元，同比增长25%；药
占比同比下降5个百分点，成为保定
市创新打造紧密型县域医共体建设的
改革样板。


